

TRIMESTRIEL - OCTOBRE 2023 - N° 164

LA LETTRE DU

SAHEL



**La Grande Muraille Verte, une
nécessité que rien n'arrête !**



Nos partenaires opérationnels restent mobilisés au sein de leur territoire et maintiennent leurs actions malgré le contexte politique.

Nous avons tous besoin de la Grande Muraille Verte.

L'instabilité politique s'est répandue dans toute la région du Sahel. Après le Mali, le Burkina Faso et le Tchad, le Soudan puis le Niger cet été, ont été sujets à des troubles sans que cela ne remette en cause notre action sur le terrain. Aux côtés de nos partenaires, nous poursuivons les projets dans la plupart des pays, en accord avec les communautés et les autorités locales.

Mais quel rapport y a-t-il entre le développement du fonio au Sénégal, la valorisation de la gomme d'acacia au Tchad et la régénération des terres agricoles au Burkina Faso ? Toutes ces actions s'inscrivent dans l'une des initiatives les plus importantes de l'humanité pour la restauration naturelle et la paix. C'est ainsi que l'Organisation des Nations Unies qualifie la **Grande Muraille Verte**. Car c'est bien elle dont il s'agit. Une initiative à la hauteur des défis immenses qui attendent les Africains. Des défis communs à l'ensemble des habitants de la planète qui accentuent la déstabilisation irrémédiable du climat mondial.



Séance de travail avec des femmes productrices de fonio. (Djigui Niokolo, Septembre 2023)

Pour que les actions financées produisent un impact certain à plus grande échelle, elles doivent trouver une complémentarité vertueuse entre elles. C'est le rôle de la Grande Muraille Verte. **Ces actions concertées peuvent alors transformer un territoire** qui pourra en retour nourrir ses habitants, leur offrir une vie digne et un avenir à leurs enfants tout en contribuant de manière décisive à cette lutte vitale contre le réchauffement planétaire.

Nous pouvons ici en citer trois, caractéristiques du potentiel de la région, du Sénégal à Djibouti :

1- Les produits naturels du Sahel, des ressources sur lesquelles s'appuyer.

Les zones rurales du Sahel parfois délaissées disposent de richesses durables qui peuvent fournir des revenus à des dizaines de milliers de familles.

La gomme d'acacia ou la noix de karité, toutes deux provenant d'arbres adaptés au climat régional sont de bons exemples de ce que peut offrir de meilleur le Sahel.

Au Tchad, nous travaillons depuis 10 ans avec les communautés locales pour produire de la gomme d'acacia dans les provinces du Chari Baguirmi et de Guéra. En 5 ans, la production de gommes est en hausse de 70%. La densité d'arbres d'Acacia a augmenté et les pratiques de gestion durable des forêts se sont étendues sur 180.000 hectares. Ces dizaines de milliers d'arbres préservés et plantés sont une ressource stable et renouvelable pour les habitants qui, en retour, entretiennent et protègent ces forêts indispensables à la lutte contre la désertification et le réchauffement climatique...



Comment les champs écoles changent la vie ?

« A cause de la baisse des rendements, mes frères ont abandonné leur terre. Ils sont partis en ville. Mais moi je suis resté, avec la ferme intention de cultiver ma terre. »

« La terre était si aride qu'elle n'arrivait même plus à absorber l'eau. Mes parents disaient que plus rien ne pousserait ici. A cause de la baisse des rendements, mes frères ont abandonné leur terre. Ils sont partis en ville. Mais moi je suis resté, avec la ferme intention de cultiver ma terre. Grâce aux champs écoles, aujourd'hui j'ai replanté des arbres et je produis presque de tout.

Avec du travail et de la patience, on peut tout faire ! »



M. Moussa Ouedraogo, Agriculteur à Tengressinin, dans la commune de Korsimoro au Centre Nord du pays



2- Un ensemble de savoir-faire remis sur le devant de la scène.

Avec le réchauffement climatique, les Sahéliens et les Sahéliennes sont tantôt confrontés à des épisodes de grande sécheresse, tantôt à des pluies diluviennes et des inondations. Ce régime lessive les sols et empêche leur recharge en eau. La production agricole est moins bonne mettant en grande difficulté les familles.

Or, des solutions existent déjà pour maîtriser l'eau et régénérer les sols :

Le bocage Sahélien est un ensemble de techniques de conservation des eaux et de plantations d'arbres autour des parcelles de culture. Ce procédé valorise chaque goutte de pluie. Le bocage permet in fine de restaurer la fertilité de la terre nourricière.

« À ce jour, plus de 1500 hectares de périmètres bocagers ont été aménagés au Burkina Faso pour 540 familles qui vivent aujourd'hui de l'exploitation de leur champ. » nous explique fièrement notre partenaire **Seydou Kaboré**, de l'ONG TERRE VERTE au Burkina Faso.



LE SAVIEZ-VOUS ?

Pour bien comprendre ce qu'est La Grande Muraille Verte, il nous faut abandonner une idée séduisante mais fautive. Elle n'est pas une barrière végétale dense constituée de millions d'arbres. Et elle n'est pas non plus destinée uniquement à stopper le désert du Sahara. La Grande Muraille Verte est bien plus que cela.

Pour vulgariser très largement ces approches d'agriculture, SOS SAHEL et ses partenaires s'appuient sur les habitants qui ont une longue pratique de restauration des terres.

Au Burkina Faso par exemple, SOS SAHEL poursuit « **les champs de l'avenir** » (Beog Puuto), un grand programme d'actions dans le nord du pays. Dans des espaces dédiés, appelés « **champs école** », on expérimente et on partage ses connaissances pour régénérer une terre devenue stérile. Et cela marche. 18.000 hectares de terres ont été restaurés, soit l'équivalent de 25 000 terrains de football. De nombreux agriculteurs ont pu relancer leur production indispensable à la population de la région.

3- Répondre aux besoins des habitants.

C'est devenu une évidence. Ici, comme ailleurs, pour des raisons de légitimité, de durabilité et d'efficacité, les communautés locales doivent porter les initiatives qui influenceront leur avenir. Une démarche participative est donc systématiquement adoptée sur le terrain avec l'aide d'outils de concertation.

SOS SAHEL et ses partenaires mettent en œuvre au Sénégal Djigui Niokolo (« **espoir à Niokolo** »). L'initiative, commencée en 2022, vise à renforcer la sécurité alimentaire de la population habitant autour du parc naturel de Niokolo, dans le Sud-Est du Sénégal. Avec les collectivités locales compétentes, l'une des premières actions a été d'identifier toutes les forces vives du territoire et de leur proposer une concertation sur les modalités de suivi du projet. Une équipe s'est alors constituée pour évaluer le projet à chaque étape. L'objectif de cette approche est de renforcer la gouvernance locale des ressources naturelles.



- Baume de karité (Commande possible via le bon de soutien)



- Gomme d'acacia

Des actions pour la paix et la stabilité.

Permettre à des territoires de répondre aux chocs extérieurs sans hypothéquer leur développement, voilà pourquoi en 2022, nous nous sommes engagés aux côtés de nos partenaires maliens en faveur des régions de Tombouctou et Mopti. En raison de l'arrivée massive de personnes déplacées, la paix et la stabilité d'une région peut en être affectée. Il est alors urgent de restaurer les bases de l'économie et d'accroître la résilience des populations.

Concrètement, SOS SAHEL et ses partenaires ont mis en place diverses unités de production (piscicole, transformation de lait, étuvage du riz, transformation de viande fraîche en viande séchée). La réhabilitation de deux hectares de périmètre maraîcher munis de châteaux d'eau avec pompage solaire et la distribution 1 500 ruminants complètent le dispositif. 400 familles sont ainsi concernées.



ESPACE DONATEURS - DONATIONS - LEGS - ASSURANCE-VIE



5 RAISONS POUR AGIR AUX CÔTÉS DE SOS SAHEL



1 Agir à nos côtés, c'est participer au développement durable dans l'une des régions du monde les plus défavorisées par le réchauffement climatique.



2 SOS SAHEL travaille au plus près des Sahéliens et des Sahéliennes pour leur permettre d'acquérir les outils indispensables à leur développement.



3 20% de la population mondiale est concernée par la désertification. Nous aider à faire reculer le désert au Sahel, c'est envoyer un message d'espoir à des millions d'êtres humains.



4 Forte de 45 années d'expérience, SOS SAHEL se positionne en spécialiste de la désertification et partage son expertise sur ce phénomène qui touche 40% des terres émergées du globe.



5 Les actions de SOS SAHEL contribuent à atténuer l'impact du réchauffement planétaire et à réduire le nombre de réfugiés climatiques sahéniens.

66% DE VOTRE DON DÉDUCTIBLE DE VOTRE IMPÔT

Vous recevrez, sous 4 semaines environ, votre reçu fiscal. Il vous permettra de déduire de votre impôt sur le revenu 66% du montant de votre soutien, jusqu'à 20% de votre revenu imposable.

40€ vous reviendra réellement à **13,60 €**

60€ vous reviendra réellement à **20,40 €**

100€ vous reviendra réellement à **34 €**

VOTRE INTERLOCUTEUR PRIVILÉGIÉ

Pour toute question sur SOS SAHEL et ses actions, n'hésitez pas à contacter :



David Giner

Chargé de la relation avec les donateurs
Tel : 0146 88 93 72,
david.giner@sossahel.org

+ sur le web



Notre site internet
www.sossahel.org



Twitter
http://twitter.com/SOS_SAHEL



Facebook
www.facebook.com/SOSSAHEL

